
治療愛滋病 醫身又醫心
瑪嘉烈診所分享心得：患者準時服藥不會播病毒

今天是世界愛滋病日。衞生署

統計數字顯示，1984年至今年6

月，香港愛滋病病毒感染呈報個案累積

11,442宗，當中2,361宗確診為愛滋病

患者，有關病人可在3間政府機構接受

治療，包括衞生署綜合治療中心、伊利

沙伯醫院及瑪嘉烈醫院。其中瑪嘉烈醫

院愛滋病診所最為年輕，成立於2009

年，但早在2002年已提供愛滋病住院

服務，該診所設有跨專業團隊，包括傳

染病醫生、護士門診、臨床心理學家、

藥劑師等。團隊成員日前接受訪問，講

述多年來服務愛滋病人的心得，並希望

市民了解，愛滋病人若按時服藥可將體

內病毒降至不可檢測程度，等同於不可

傳 播 （Undetectable=Untransittable，

簡稱U=U），故不必用異樣眼光看待他

們。

◆香港文匯報記者 唐文

醫管局傳染病中心醫務總監曾德賢表示，近幾
年香港每年新增的愛滋病病毒感染者數量介

乎400人至逾600人，且逐年呈下降趨勢，認為與
病人服藥依從性提升有關，「2015年病人數量開
始慢慢下降，說明U=U（按時服藥）已經發揮作
用，如果所有現有愛滋病人都能夠做到U=U，下
一代人就可能是『零愛滋世代』。」雖然新症愛
滋病人數有所下降，但曾德賢觀察到，部分病人

濫用藥物情況更為嚴重。
他指，目前病人約七成是男男性行為者，近年

這個群體的藥物成癮有惡化趨勢，主要服食的藥物
由早期的K他命轉為危害性更高的冰毒等，而他們
一旦服藥之後，極有可能進行隨意的性行為（又稱
chem sex），導致HIV病毒進一步傳播，因此治
療愛滋病人時，要同時關注他們的心理健康。

數據證公眾接納度上升
負責為愛滋病人心理輔導的瑪嘉烈醫院臨床心

理學家譚嘉恒指，愛滋病人的心理較一般人更為
複雜、脆弱，普通人透過向親友傾訴就可以緩解
的問題，對他們來說可能極為嚴重，社交上也存
在更多挑戰。「之前有個病人沒有按時來覆診，

我們打過去問他什麼原因，原來是他養的狗去世
了，他很不開心，連帶也不按時吃藥。」亦有病
人曾向譚嘉恒傾訴指，擔心因為疾病永遠無法找
到另一半，譚嘉恒則以數據向對方說明，公眾接
納度正上升。「我們曾經做過認知行為調查，如
果知道心儀的對象感染了HIV，一開始10個人中
只有5個人選擇會繼續發展，但現在愛滋病治療
已經非常先進，病人可以做到不會傳染，壽命接
近普通人，10個（公眾）人中就有8個人都願意
（與愛滋病人）繼續發展（關係）。」
目前瑪嘉烈醫院愛滋病診所約有1,200名覆診病

人，新症轉介個案基本可在一周內就診。醫護團隊
表示，已預計到未來一段時間內累積病人還會繼續
增加，但不會為服務名額設置上限。

◆瑪嘉烈醫院跨專業愛滋病診所服務團隊講述多年來服務愛滋病人的心得，並希望市民多了解愛滋病
人，不必用異樣眼光看待他們。 香港文匯報記者唐文 攝
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香港文匯報訊（記者 文森）香港中文大學帶領國
際團隊成功研發全球首個人工智能系統，只需透過分
析俗稱「眼底相」的視網膜圖像，便能偵測阿茲海默
症，準確度達84%。團隊昨日發表相關研究報告，指
有關系統不但容易應用、非入侵性，且成本效益高，
有望日後在社區成為篩查罹患阿茲海默症高危人士的
重要工具。有關研究成果已於國際期刊《刺針》旗下
《The Lancet Digital Health》發表。
現時本港平均每十名70歲或以上長者便有一人罹
患認知障礙症，11萬名患者當中，有約7萬人屬阿茲
海默症。中大醫學院內科及藥物治療學系腦神經科臨
床專業顧問區穎芝指，過往未有單一的檢查方法斷
症，只能靠問症、認知測驗和腦結構影像掃描等方法
診症，要準確診斷較難；而現時偵測腦內澱粉狀蛋白
的方法，例如正電子腦掃描或通過腰椎穿刺提取腦脊
液等，目前都不普及且具入侵性。
為解決臨床上的限制，中大醫學院率領來自新加
坡、英國和美國的多間醫療中心及院校，成功研發一
套應用尖端人工智能技術，僅透過「眼底相」已可偵
測阿茲海默症的人工智能系統，這既方便又不怕感
染，且可避免醫生的斷症誤差。

新系統偵測準確度達84%
中大醫學院眼科及視覺科學學系主任譚智勇解釋，
眼底內的血管和視覺神經是中樞神經系統中唯一可以
直接觀察和分析的血管和神經線，藉着拍攝「眼底
相」這種非入侵性的方法，能直接觀察和分析有否出
現阿茲海默症相關的病變，只需數分鐘能估算病人的
患病幾率，讓他們盡早銜接相關的醫療服務。他續
指，拍攝「眼底相」的技術在香港非常普遍，不少家
庭醫生診所都可配置，惟當中使用的人工智能系統價
格昂貴，期望未來能簡化系統，降低成本。
研究團隊利用近1.3萬張來自648名阿茲海默症患
者和3,240名認知功能正常人士的「眼底相」，用於
研發和測試新系統。經實驗驗證，新系統偵測阿茲海
默症準確度為84%，敏感度和特異性分別達93%和
82%。另外，將新系統應用於來自不同種族和國家的
「眼底相」數據，準確度亦達80%至92%。
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◆研究團隊介紹拍攝「眼底相」過程，人工智能系統約
需一分鐘，即可運算出「風險評估分數」。 中大供圖

香港文匯報訊（記者 林熹）兩大電力公司明年加電
費，中電及港燈按年加幅分別達約兩成及四成半。立法
會議員李浩然表示，兩電作為公用事業，在經濟下行的
艱難時期理應盡企業社會責任，與市民共渡時艱。他建
議特區政府應積極研究開放市場及引入競爭，讓市民掌
握自由選擇用電的主動權，同時不用擔心會出現電力供
應不穩定或有電力公司退出市場的情況。
李浩然就加電費問題在立法會大會提出急切質詢，

但被主席梁君彥拒絕。李浩然昨日指出，香港電力的
壟斷經營模式已持續多年，市民沒有選擇的權利，導
致兩電沒有動力提高效率、降低成本。特區政府應積
極研究及推進和其他城市一樣開放市場、引入競爭的

做法，以提升供電效率、降低電價，以保持經濟活力
和民生福祉。
他促請政府按《管制計劃協議》在明年內與兩電磋

商，在《協議》中加入燃料價格調整條款賬的上限，以
更好地保障市民利益；以及促請政府要求兩電放慢推展
一些資本項目，以減少資本開支，並確保兩電的未來發
展計劃與香港實際經濟情況同步，以避免兩電借助政策
漏洞，過度提升固定資產淨值，變相「劫貧濟富」。
李浩然續指，雖然《協議》到期距離現時仍有一段

時間，但若政府不主動把握關鍵的時間節點、逐步把
香港的電力市場轉化為具備引入競爭所需條件的市
場，壟斷的情況只會一直維持。

議員倡電力市場引入競爭

香港文匯報訊「簡約公屋」的建造成本引起爭議，
整個項目造價約267.9億元，以三萬個單位計算，平均
每個單位的成本達到90萬元，被質疑較傳統公屋（平均
每個單元成本65萬元）昂貴。房屋局局長何永賢昨日
回應表示，相關成本並非經過簡單計算就可得出，
「簡約公屋」與過渡性房屋的價格相若，建造方法亦
相似。但因部分「簡約公屋」將興建約16層至18層、
需要配備升降機及加固樓宇結構等，成本會受到影響。
她強調，現時仍有很多市民的居住環境惡劣，期望社會
明白「簡約公屋」可幫助有需要市民改善居住環境。

屯門選址近輕鐵站交通方便
何永賢表示，「簡約公屋」首批4個選址中，屯門的

兩幅用地相對較細，將打算興建較高的樓層，而其中一
幅用地選址鄰近輕鐵站，交通相當方便，將爭取兩年內
落成。上水蓮塘尾及元朗攸壆路用地的興建樓層不高，
預計可於一年內完成。她指，上水蓮塘尾用地約可提供
1,000個單位，將盡快向立法會爭取撥款。

她說，希望地盡其用，盡量加高「簡約公屋」，因
此樓高可能達到16層至18層，兩塊地合共可提供約
7,000個單位。由於涉及打樁工程，爭取約兩年落
成。至於上水蓮塘尾及元朗攸壆路用地，興建的樓層
不高，預計約一年內能落成。
立法會議員梁子穎表示，興建住屋涉及很多程序

和時間，「簡約公屋」是以全新方式去解決房屋短
缺問題，又「臨時」又及時，是值得支持的。「簡
約公屋」可以在過渡性房屋之外，提供另一種住房
設施給予正輪候公屋的申請人，讓他們在正式編配
前，獲得更佳的居住環境及更相宜的租金。
立法會議員周浩鼎表示，了解並明白透過「簡約公

屋」這項宏觀政策，急切紓緩房屋問題的需要。但他
亦指，這次選擇屯門的54區位置，原來用作體育館及
社區會堂用途，居民期望能有適當的社區配套補償。
此外，該區的交通承受人口膨脹，藍地交匯處已不勝
負荷，政府有責任處理好相關的交通配套。周浩鼎要求
政府必須就上述的問題先行妥善處理，及作明確交代。

「簡約公屋」被指造價過高
房屋局：與過渡屋價格相若

香港文匯報訊 近年港鐵事故頻生，先後有信號
系統出錯，多宗炒電梯意外，荃灣線更在11月13日
有列車脫軌和車門甩脫。立法會昨日舉行大會，議
員關注檢查及更換港鐵列車情況，亦有議員建議處
罰港鐵高層，扣減高層薪酬。運輸及物流局局長林
世雄表示，會要求港鐵按事故情況，考慮每年向高
層發放與表現相關的薪酬，至於是否調整機制則會
研究。
謝偉銓議員批評，近年港鐵的列車服務多次發生事

故，令人質疑港鐵現有設施的維修保養及檢查質素。
政府作為港鐵的大股東，有責任履行監管港鐵所提供

的鐵路服務的職責，要求港鐵提升現有設施的維修保
養及檢查質素。
田北辰議員亦指，他曾去信政府要求責成港鐵以最

新科技檢查其他車門，以確認車門沒有金屬疲勞等異
常情況，他關注港鐵有否以最新科技對所有車門及導
軌進行全面檢查，建議要求港鐵全面採用超聲波科技
檢查所有市區線現代化列車車門及導軌。
李梓敬議員批評，雖然港鐵出現事故會有罰款機

制，可是過去最高罰款只有8,000萬，只佔港鐵盈利
小部分。他建議調整機制，因應事故嚴重程度，扣減
港鐵相關高層的薪酬。

議員批港鐵事故頻生 建議高層扣薪


